

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregon: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 10 DE MARZO DE 1920

NÚM. 143

Los ESTADOS UNIDOS tendrán una colosal escuadra de guerra

DE

940 barcos

Servicio Informativo Extraordinario

Por qué se preparan, y contra quien, los Estados Unidos

Washington.—Los círculos navales han confirmado que para el próximo mes de julio los Estados Unidos del Norte tendrán listos 940 barcos de guerra. Las principales unidades serán 13 super-dreanghaughts, 16 dreanghaughts, 8 cruceros blindados, 17 cruceros ligeros, un centenar de acorazados y varios centenares de submarinos y transportes. El citado número de naves de combate es tres veces mayor que el que tenía el país antes de la guerra mundial. Todos estos barcos tendrán las mejores que aconsejó la experiencia en los mares de Europa, especialmente los dreanghaughts, que serán barcos de primera línea equipados con plataformas especiales para destacar aeroplanos. Estas plataformas estarán adheridas a torrecillas desde donde los aviones salten al espacio. Los cañones serán más precisos y equipados con poderosos reflectores. Por razones militares se omiten otros detalles.

El bolsheviquismo revolucionario en Corea

Londres.—El bolsheviquismo armado ha tomado proporciones en Corea. Los bolsheviks armaron a 5000 coreanos y los empujaron al asalto de los cuarteles. Las tropas japonesas de los cuarteles resistieron vigorosamente y después de sangrienta refriega dispersaron a los bolsheviks, quienes dejaron en el campo centenares de muertos. Los japoneses eran 1000. Hay inquietud porque se cree sea el principio de una era de disturbios.

Suiza invadida por fugitivos alemanes

Ginebra.—Continúa la preocupación de los círculos oficiales porque a pesar de la vigilancia por las distintas regiones del país aparecen muchos alemanes acusados. Buscan a Suiza para salvarse. Entre los fugitivos más importantes aparecen: Von Capelle pasó la frontera por Basilea; Von Deslanckem, de Munich entró a Croire; y otros muchos de significación permanecen aquí.

El bacilo de la enfermedad del sueño

Roma.—Los institutos científicos pueden confirmar ya que el Profesor Maggiore, de la Universidad de Bolonia, ha logrado definitivamente aislar el bacilo de la «enfermedad del sueño». Actualmente el mencionado sabio está preparando el suero respectivo.

5,000 toneladas de municiones hacen temblar la tierra

Bethune.—A pesar de que se anunció ha pocos días que en la catástrofe de Bethune no hubo víctimas, al remover escombros se encontraron varias de imposible identificación. La catástrofe fué ocasionada por el incendio de un depósito británico de municiones. Contiene el almacén 5000 toneladas, dividido en lotes de 5,000 bombas. A la

Publicaciones recibidas

Han comenzado a visitar nuestra mesa de redacción las siguientes publicaciones:

«Diario de Panamá», fundado hace 16 años, órgano de la International Publishing Company. Es Gerente de este diario nuestro amigo don J. D. Moscote.

«La Estrella de Panamá», periódico fundado en 1849, hace pues 71 años. Publica este periódico «The Star and Herald Company», Incorporated. Su Director es don Tomás Gabriel Duque.

«La Coalición», quincenal, órgano de propaganda del Comité Pro-Coalición de San Salvador. Lo dirige el general don Antonio Corrales. Al iniciar sus labores esta publicación, entre otros tópicos dice: «Grande y vital es el problema que hoy se presenta por resolver para todos los buenos hijos de la Patria Centroamericana, en la consecución de despejar, de una vez por todas, la incógnita de nuestros derechos y libertades, de nuestra soberanía a que somos acreedores en la comunidad de los pueblos que viven la vida independiente y soberana; hoy que pesan fuertes amenazas sobre la autonomía de estos débiles pueblos y que han causado ya su honda herida en la Sección de Nicaragua.»

Ese Comité está integrado por los ciudadanos nicaragüenses refugiados en El Salvador antes que vivir en su infortunado suelo que gime bajo la planta de los conquistadores del Norte.

Agradecemos el envío de todas esas publicaciones.

Exposición de sombreros de París, para señoras, en el Hotel Washington

ABIERTA el DOMINGO de 10 a. m. a 6 p. m.

Lunes: 10 a. m. a 6 p. m.

Martes: 10 a. m. a 6 p. m.

Miércoles: 10 a. m. a 6 p. m.

Tenemos el gusto de anunciar la llegada de Monsieur A. de Hond directamente de París, quien trae consigo una preciosa colección de sombreros para señoras y señoritas, todos de las famosas «Modistas» Madeleine, Lucy Soeurs, Paquin, Baquiast, Fredy, Mirthe, Jeane, Lonise, etc. etc.

Todos estos modelos serán exhibidos en el Hotel Washington, y Mr. de Hond invita a todas las señoras y señoritas de Costa Rica para que visiten su exposición, que será abierta todos los días de 10 a. m. a 6 p. m.

Hay muchísimos diferentes modelos, todos de última moda, como se usan ahora en París.

Todas las visitas que quieran comprar uno o varios de los modelos pueden hacerlo a los precios de París.

La colección comprende también algunos trajes de calle y de baile de las últimas creaciones.

La exposición estará abierta solamente por algunos días.

hora de la catástrofe se registró en una vasta extensión un temblor de tierra.

Ecos de México

México.—El General Jesús Agustín Castro renunció su puesto de Subsecretario de Guerra y Marina.

Se continúan las obras de salvamento del cañonero «Veracruz», hundido en 1914 a la entrada del río Pánuco por los huertistas.

La Cocina Infantil es una institución benéfica

Sorprendidos por un mal intencionado informe dimos la noticia de que en la «Cocina Infantil» se hacía una cría de cerdos. Esto dió lugar a que se nos invitara cortesmente a visitar el expresado establecimiento de caridad; y al rectificar la noticia por no haber encontrado el daño acusado, debemos agregar, con espíritu justiciero, que por encima de los prejuicios políticos y envidias personales, esta institución ha sabido mantenerse con delicada constancia que muy bien habla del Consejo Superior de Beneficencia, bajo cuyos auspicios desarrolla su filantrópico ideal.

A este establecimiento asisten diariamente de 400 a 500 niños de ambos sexos y unos 150 adultos. Y anotamos que no son las personas obligadas por los vicios y la crápula las que asisten a proveerse del pan cotidiano, no; son casos elocuentes de miseria.

La ración que se reparte es abundante y consiste en frijoles, arroz, papas, tortillas de maíz, bananos y agua dulce.

Presenciamos una distribución de alimentos. Actualmente, y como medida higiénica, no son admitidos los comensales sino en número de cincuenta y por turno.

Luego pasamos a la oficina de Administración. Juzgamos al Administrador actual don Manuel Mora. Entre los libros que hablan del movimiento de personas y fondos encontramos un orden y minuciosidad rigurosos. Existe el sistema de cartulinas, que a la vez de preservar a la Administración de posibles trampas por parte de los comensales, sirve también para que cualquier niño de estos, perdido en la ciudad, presente su cartulina a cualquier policial y este lo devuelva a su casa.

Nos alegramos de haber tenido un motivo para entrar al público, aunque someramente, de la marcha de esta institución que como se ve, ha llenado una de las exigencias de moderna filantropía y que de veras aplaudimos.

Colegio Montero

Con Internado

Kindergarten Educación Primaria etc. Los certificados tienen valor legal. Se enseña inglés en todos los grados.

Pída Prospectos

Permanecerá cerrado el Teatro Nacional?

Está próximo a llegar al país la compañía de operetas y zarzuelas que actuará en el Teatro Nacional. Pero es el caso que el Consejo de Salubridad ha dispuesto que este centro permanezca cerrado, sin tomar en cuenta (los muchos gastos que ocasionará al señor Rodó traer la compañía).

Es inconcebible que el teatro permanezca cerrado, porque nosotros creemos que a los lugares de diversión van las personas que tienen buena salud, las que se encuentran sin dolencia alguna. Indudablemente a nadie se obligará a concurrir a las funciones, si menos enfermos.

El Teatro Nacional debe abrirse para que se inaugure la anunciada temporada de operetas.

El Ilmo. Sr. Obispo Volio y el pueblo de Honduras

Comentarios

A propósito de una publicación hecha en nuestro diario en ediciones pasadas, sobre una excomunión lanzada por el Ilmo. Sr. Obispo don Claudio Volio a algunos de sus feligreses de Santa Rosa de Copán, en Honduras, y de haberse dicho varias veces en esta capital que Monseñor Volio no es querido por sus diocesanos, nos ha sido facilitada una hoja suelta, en la cual se da el programa de la recepción que se preparó en Santa Bárbara a dicho prelado, con motivo de su última visita pastoral a los diferentes pueblos que quedan bajo su autoridad apostólica.

En cada recibimiento organizado, pues hubo seis, tomó parte la Municipalidad y las autoridades políticas, siendo, además, las comisiones encargadas de la recepción, integradas por las principales personas, en posición social y pecuniaria, lo que demuestra que todas las clases sociales aprecian por igual a Monseñor Volio.

La hoja a que aludimos está fechada en Santa Bárbara, en enero 24, y firmada por el Sr. Rafael Oseguerra, Vicario Provincial.

Los que conocen a Monseñor Volio, no pueden creerlo capaz de medidas violentas, tales como una excomunión, y probablemente la noticia a que nos referimos anteriormente, es consecuencia de algún incidente de menor interés, nada extraño en un país en donde aún dura la agitación natural que queda después de una guerra civil prolongada.

Duelo en Río Segundo

Río Segundo, 10 de marzo de 1920. Anoche, después de haber dado a luz una hermosa chiquitina, que aún vive, terminó sus días la señora Mariana Vargas de González. Deja una numerosa familia a la que, en unión de su afligido esposo, don Abraham González y demás deudos, presentamos nuestra más profunda condolencia.

CORRESPONSAL

Lo del sobre con dinero depositado en la Redacción de «La Prensa»

Anoche, en vista del anuncio publicado ayer tarde en este diario, se presentó en esta Redacción el señor don Jorge Ureña a dar todas las señas del caso para comprobar que él había perdido el sobre conteniendo dinero, y que fué hallado por tres niñas.

El sobre contenía ₡ 32.50 céntimos en billetes de Banco.

Las niñas del ballazgo fueron Julia Inés y Victoria Eugenia Corpeño y Mercedes Urbina Peralta, esta última hija de don Carlos Urbina Prosecretario de la Gobernación de la Provincia.

El señor Ureña nos hizo presentes las muestras de su agradecimiento al devolverle su sobre, que además contenía una carta de interés personal.

Finalmente, esta mañana, la Redacción de LA PRENSA cumplió lo ofrecido, enviando a las niñas la generosa gratificación que han merecido por su honradez.

Sociales y personales

Después de un viaje por los Estados Unidos ha regresado don Gerardo Vargas, en compañía de su señor padre.

—En Liberia se encuentra de paseo la señorita A la Charpentier.

—Para Cartago salió la señorita Mercedes Calderón.

—Sigue mal de salud don Víctor Ortiz.

—Para la Habana y Estados Unidos saldrán prontodon Ramón Guillarte y señora. Feliz viaje les deseamos.

—Para «El Coyolar» salió doña María Teresa de Obeso.

—Sigue delicada de salud doña Anita Rucavado v. de Charpentier.

—Regresó de Grecia el Presbítero don Trinidad de J. Araya.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Rosita Jiménez.

—En Cartago se encuentra enferma doña Julia Calderón v. de Reyes.

—Se halla enferma la señorita Hotensia Ortiz.

—Para Cartago salió don Rafael Chavarría.

Estuvo en esta capital, procedente de Santa Ana, el Presbítero don Manuel Zavaleta. Lo saludamos.

—Vinieron de San Isidro doña Atilia R. de Rodríguez, y la señorita Angela Robles.

—La señorita Adriana Herrero, sigue mejor de la dolencia que la ha obligado a gnardar cama.

—Nuestro amigo don Francisco Saravia, se encuentra con trancazo. Esperamos que se mejore.

El joven Gonzalo Echeverría guarda cama desde hace varios días, a consecuencia de la influenza.

Nota comercial

Según sabemos, la poderosa firma japonesa S. Araki & Co., Japón, ha abierto ya su agencia exclusiva en Costa Rica. Dicha agencia está a cargo del señor R. Picado Michalski, quien dará todo detalle que pueda interesar a los importadores. Esta es una oportunidad que deben aprovechar los comerciantes para estrechar sus relaciones comerciales con el Imperio del Sol Naciente.

El capital de esta casa japonesa es nada menos que de 10.000.000 de yens.

Asunto de mieles y estañones

Las mieles que se hallan desde hace dos meses, en la estación de Alajuela, se han perdido, indudablemente por culpa del señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico, don Juan Gómez. He aquí por qué razón:

Como los estañones de la miel no son devueltos, los empresarios que explotan esta industria en sus ingenios tienen que arrojarla, porque no tienen en donde ponerla, al río Tacaes. Los principales perjudicados en este negocio son los señores don Santiago Fernández y el Dr. don Eduardo J. Pinto.

Así, pues, todos anhelan que se atienda con más solicitud este transporte, porque ello implica grandes pérdidas para los interesados.

EDITORIAL

Cómo debieran ser nuestros gobernantes

En lugar de un archivo sucio y empolvado de leyes y de códigos, para decir en cualquier momento que obraron legalmente, aunque no de acuerdo con la moral y el patriotismo, habrían de tener nuestros altos y bajos funcionarios más respeto a sus propias convicciones, más voluntad y más carácter.

¿Cómo es posible que gobiernen la República hombres que hoy afirman una cosa y mañana, por no disgustarse con determinadas personas, hallan muy cuerdo y conveniente negarlo todo, así dando pruebas de una debilidad sin parangón, inconcebible en criaturas humanas agrupadas por los anatomistas en el sexo masculino?...

Si en tal guisa continuamos, pronto llegaremos a un grado máximo de inmoralidad y degeneración.

Que nuestros gobernantes sean hombres, pero hombres de verdad, ni timoratos ni pusilánimes, es lo que el país necesita para su reconstrucción definitiva.

Eladio Fonseca, Señora y familia, Anibal Fonseca e hijos, Claudio Fonseca y Señora, Gonzalo Fonseca y Señora, Octavio Fonseca, Edgar Fonseca, Señoras María y Dora Fonseca. Sus hermanos Emilio Fonseca C., Señora e hijos, Dr. Roberto Fonseca C., Señora y familia, Rafael Fonseca C., Señora y familia, Elias Fonseca C., Señora y familia, Adela y Señora María Teresa Fonseca y demás familia, dan las gracias por este medio a todas aquellas personas que se han servido manifestar su pesar, de una u otra manera, por el fallecimiento de su muy querido y recordado padre y hermano,

Don Mariano Fonseca Calvo

El Comercio contra la Influenza

Encomiástica actitud del Sr. Gobernador

En Juan Viñas, en la Uruca, en diversos lugares de la República, los comerciantes y capitalistas han contribuido, con su dinero y sus cuidados a debilitar los resultados horribles de la peste.

¿Por qué pues no pedir al comercio de San José un óbolo para esta calamidad nacional?

Eso nos decían ayer varias personas: pero hoy podemos manifestarles que ya han ofrecido contribuir, correspondiendo gustosos al llamamiento del señor Gobernador, las siguientes personas y firmas comerciales: Robert Hermanos, La Dirección de LA PRENSA,

SA, Edgar Knor & Cia., Ramón Madrugal, Miguel Turrull, Tomás Fernández y hermano, José Esquivel, González Hermanos (Tienda Romero), Delcore Aronne & Cia. y otros más.

Se han nombrado asimismo varias comisiones, que visitarán a los enfermos pobres, con dinero medicinas y ropa.

Es de esperar que también contribuyan los bancos.

La labor del señor Gobernador es digna del mayor encomio, y puede contar con toda nuestra ayuda y entusiasmo en pro de los menesterosos.

Se impone un Hospital de Emergencia

El edificio del *Beti Jai*, con sus grandes salones, bien ventilados y aislados de la población, se presta para un hospital, indispensable, de emergencia.

Pertenece al señor Valantine, y como está desocupado, hoy lo solicitará el señor Gobernador.

Muy buena nos parece la idea, pues es más fácil atender a todos los enfer-

mos en un solo lugar, en donde se reunirían los médicos, que desparramados por toda la población.

Llamamos al corazón generoso de nuestras damas y de nuestra sociedad en general para que pongan a la orden del Gobernador las camas, tijeretas, vasos, tazas y demás utensilios que no tengan en uso.

Apuntes del día

REUNION DE CONTADORES MAÑANA

Mañana deberán reunirse nuevamente los señores que integran la Sociedad de Contadores, con el objeto de discutir la circular que han dispuesto dirigir a todos los contadores de esta capital y preparar una asamblea general que convenga en las bases de la respectiva acta de fundación.

Se piensa en la creación de una nueva Escuela de Comercio, con orientaciones verdaderamente prácticas y que como centro educacional contribuya a la preparación de todos aquellos jóvenes que sientan vocación por los estudios de comercio.

NO HAY HIGIENE EN LA PLAZA VÍQUEZ

Los vecinos de la Plaza Víquez se quejan al Jefe de Sanidad por la malísima costumbre que hace mucho tiempo existe, de depositar los despojos de

Ofrecemos magníficas ampliaciones DE RETRATOS

en cinco clases diferentes: crayón, crayón iluminado, sépia, acuarela y pastel, a precios económicos.

Solicite muestras al apartado N° 4 / M. 11. Alt.

los escusados de la ciudad en un potrero que cerca de dicha Plaza tiene don Santiago Güell.

Hacen saber a la Sanidad que esto va en perjuicio de la salud del vecindario. Sería bueno que todos estos despojos se llevaran lejos de la ciudad.

¿Qué hace el Consejo de Salubridad Pública.

EL CAMBIO AL DÍA

Dólares, 300; libras esterlinas, 230; francos, 128; pesetas, 275; libras italianas, 90; marcos, 1.20 centavos oro.

Una pregunta!

Se nos ocurre hacer la siguiente pregunta:

¿Qué hace la Cruz Roja que no presta sus servicios en esta emergencia en que la gente pobre se está muriendo por falta de asistencia de médicos y enfermeros? ¿Cómo cuando los Tinoco, esa misma Cruz Roja iba corriendo al Guanacaste a prestar sus servicios voluntarios? Hubo miembro que devengó sueldo de militar y otros que se con vino en condecorar.

Ah! Será porque con eso se congratia con los tiranos y ahora no hay con quién hacerlo?

Pues entonces que se ponga un rótulo donde esa institución existió, que diga: se alquila.

La residencia del Director del Liceo

No es cierto que don Justo A. Facio vaya a ocupar para su residencia la casa de la Escuela «Juan Rudín».

Como se ha dispuesto aumentar las clases del Liceo porque hay exceso de alumnos y en vista de que en el edificio respectivo no hay localidad suficiente, tales clases serán dadas en los salones superiores de la escuela mencionada.

De esta manera las clases de la escuela pasarán a los departamentos que se creía convenientes para el Director.

Eso es todo.

Sordera y ruidos en la cabeza

Si Ud. padece de eso, vaya a una farmacia local y pida un bote de CONCENTRADO SOURDAL, que vale en Inglaterra 4 chelines y 6 peniques. Este remedio nuevo procura un alivio casi inmediato y pronto realiza una cura permanente. Penetra hasta el sitio de la dolencia y ha curado completamente muchos casos que se juzgaban desesperados. Si su farmacéutico no tiene todavía el SOURDAL, no acepten ningún sustituto; mande un giro postal directamente a la «Sourdal Distributing Co., — 38 Station Road, — Croydon, Surrey, — Inglaterra, y le será enviado un paquete a vuelta de correo con las instrucciones completas.

De Fomento

La Secretaría de Fomento ha pedido al Laboratorio Pasteur americano cien tubos de virus para las ratas. Estos tubos saldrán costando al Gobierno al rededor de \$ 3.50 cada uno.

—Continúan con tenacidad los trabajos de macadanización de la carretera entre La Bermúdez y Echeverría. Igualmente van muy avanzados los que se efectúan entre Echeverría y Alajuela. Estos trabajos están bajo la dirección del Ingeniero don Miguel Molina.

—Ha sido contratada la construcción de un puente sobre el río Moroti con el señor don Ramón Tenorio Vidaurre. Dicho puente quedará en el camino que conduce a Puerto Jesús, Guanacaste.



Piza e Hijos

M. 1.—h. s. o.

Almacén de música

*PAEZ & Co.

APARTADO 358 TELÉFONO 58

Desea Ud. una pieza bonita, la encuentra de las últimas novedades.

Cartas cruzadas sobre el asunto de «La Palma»

El «Diario de Costa Rica» de hoy, publica dos cartas cruzadas entre el Sr. Presidente de la República, don Andrés Venegas y don Gregorio Martín, respecto al resultado de una conversación habida entre esos altos funcionarios y yo, a propósito de la actuación en el asunto de «La Palma», del Cónsul General de Costa Rica en París.

Don Andrés Venegas no trata de la conversación que yo tuve con él, en su casa particular, el 11 de octubre del año pasado. Se refiere en realidad a una visita que yo le hice el martes 23 de diciembre, en el despacho de la Secretaría a su cargo, acompañado de los dos colonizadores franceses, Boissin y Parisot, en cuya visita yo me permití preguntar a don Andrés cuál era la decisión que el Gobierno tomaría respecto a la actuación del Cónsul General en el asunto de «La Palma».

La contestación que me dió ese día, don Andrés fué, punto por punto, la que él relata en su carta publicada hoy.

Pero fué otra la conversación que yo tuve con don Andrés, en su casa particular, el día sábado 11 de octubre a las 11 a. m.

Ese día le referí una conversación que yo había tenido la víspera, viernes a las 8 de la noche, con el Sr. Presidente, conversación que me había dejado la impresión bien neta de que el Gobierno iba a separar de su puesto al referido Cónsul General.

Leí a don Andrés el mismo artículo que yo había leído la víspera al Sr. Presidente, y publicado el mismo día 10 de octubre en el «Diario de Costa Rica», a propósito de la famosa acta notarial.

Don Andrés me dejó también bajo la impresión de que iban a separar de su puesto al funcionario aludido, y agregó que, en el Consejo de Ministros de la tarde del mismo día, iba a pro-

poner para el puesto en París a don Carlos María Jiménez, actual Ministro de Gobernación y Policía.

Dos horas más tarde tuve el gusto de encontrar a don Carlos María Jiménez y le dije que, en el Consejo de Gabinete de ese día, iban a proponerlo para Cónsul en París.

Don Carlos María me contestó que a él no le parecía conveniente aceptar las funciones desempeñadas por un compañero y amigo que el gobierno, del cual él formaba parte, como ministro, iba a separar de su puesto. Agregó, además, que el sueldo actual asignado a esa posición no le permitía vivir con su familia en París.

Las conversaciones cambiadas con el señor Presidente y dos de sus ministros sobre un asunto de tanta importancia han debido ser objeto de una conferencia entre los miembros del gobierno el mismo sábado 11 de octubre, y cabe preguntar, entonces, por qué don Andrés no me avisó después que yo me había equivocado respecto a las intenciones atribuidas al señor Presidente o, por lo menos, por qué razón no me dijo que yo había mal interpretado la conversación cambiada con el primer magistrado de la nación.

¿Por qué, igualmente, mi muy distinguido amigo don Carlos María Jiménez no corrigió el error que yo había podido cometer cuando le referí lo que había oído decir por don Andrés, respecto al proyecto de ofrecerle el puesto de Cónsul general de Costa Rica en París?

¿Como me podía yo atrever a comunicar a don Andrés las impresiones del señor Presidente, y al Ministro de Gobernación lo dispuesto por don Andrés, sin exponerme a que se me rectificara, en el acto, (cosa que no ocurrió) todo concepto errado en el caso de que yo no me hubiera ceñido a la verdad?....

H. PEYROUTET

S. Araki y Co. Yokohama, Japón

Tienen el gusto de poner en conocimiento del comercio Importador de Costa Rica, que fabrican y exportan toda clase de mercadería japonesa, y que sus precios son tan bajos y su calidad de artículos tan elevada que pueden competir con cualquier fabricante y exportador de este país. Para mayor comodidad y para evitar demoras, todo lo relacionado con Costa Rica debe hacerse con R. Picado Michalski. Apartado 477, San José, quien tiene muestras y precios a vuestra orden.

M. 5.-6 v.

Tienda La Fama del Mercado de Servulo Zamora Lizano

Ofrece a sus clientes y particulares grandes ventajas en sus compras; con una visita se convencerá de los precios, del pronto despacho y buen trato.—27 F.

Jarabe Pectoral al Guayacol

Cura rápida y eficaz las afecciones pulmonares. Calma la tos y facilita la expectoración inmediata; y con su uso regular se consigue el mejoramiento completo de las enfermedades bronquiales.

Depósito permanente en la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado :: San José de Costa Rica

Antes de hacer sus compras, consulte nuestros precios

Llantas y neumáticos

GOOD YEAR

«30 X 3» — «30 X 3 1/2» — «31 X 4» — «32 X 4» — «34 X 4»

LLANTAS DE GOMA GOOD YEAR PARA COCHES de todos tamaños, han recibido y ofrecen a precios reducidos

Teléfono 447.

M. 5 5 v.

ATMETLLA HERMANOS

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídalo a
 «La Unión Industrial»
 — Lado Norte del Mercado —
 Teléfono 773.—San José, Costa Rica

Chocolate

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

La preferida por sus precios módicos, por la superioridad de sus materiales y por la elegancia de sus estilos modernos.

Nicanor Gámez.

Noticias Centroamericanas

(Por cartas, periódicos y telegramas)

Recientemente murió en la capital de Guatemala don Víctor Sánchez Ocaña, quien en diversas ocasiones desempeñó comisiones diplomáticas de parte de su Gobierno.

—En Managua, Nicaragua, ha reaparecido el semanario unionista «18 de Junio».

—Ha llegado de nuevo a San Salvador el señor José Colado (mexicano), siempre dedicado a dar conferencias públicas.

—En la capital de Honduras reapareció la «Revista de la Universidad», dirigida por el doctor don Carlos Alberto Uclés.

—El Gobierno de El Salvador ha nombrado Cónsul General en Bélgica al distinguido educacionista y literato don Juan Ramón Uriarte.

—En el hospital de la ciudad de La Ceiba, Costa Norte de Honduras, falleció el joven escritor Federico Milton, quien como profesor y hombre de letras gozaba de estimación en aquel país.

—Jefe de las tropas norteamericanas acuarteladas en el Campo de Marte de Managua, es el Mayor Underhill. Este jefe yanqui acaba de realizar una excursión al través de los departamentos de Chontales y Bluefield.

—Se acaba de inaugurar en El Salvador un nuevo ramal del gran ferrocarril de Oriente. El nuevo ramal es el de la ciudad de Cojutepeque, desde donde ya se puede viajar hasta el puerto de La Unión. Cojutepeque está a diez leguas de San Salvador.

—Un diario de la Costa Norte de Honduras, comentando los sucesos de aquel país y los de los demás Estados centroamericanos, dice que la política es el cáncer que nos está devorando, de tal manera, que vamos ya en marcha hacia el gabinete del médico, supremo árbitro, Norte América. Y no anda descaminado el colega hondureño!

—El Lic. don Alberto C. Franco, quien ha estado funcionando como Ministro de México en Honduras, ha sido ascendido, trasladándolo a la República de El Salvador.

TEATRO NACIONAL

PROXIMA SOBER

BIA TEMPORADA!!

GRAN COMPAÑIA ESPAÑOLA DE OPERETA Y ZARZUELA

Integrada por CINCUENTA artistas procedentes de los mejores teatros de España, Cuba y México

El abono esta abierto en la contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

PRECIOS DE ABONO A 12 FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	₡ 225.00
Palco de 6 asientos.....	175.00
Palco de 4 asientos (secretos).....	115.00
Butacas.....	30.00
Lunetas.....	27.00

¡¡VEANSE ELENOS Y PROGRAMAS!!

Gacetin

Noticioso

NOVEDADES DE LA INVESTIGACION

Fué detenido Juan Valerín Berrocal por andar vendiendo una piedra de esmeril de sospechosa procedencia.

—Se decomizó un carril de plata que estaba empeñado en casa de un señor Solano por un individuo de apellido Pana y de propiedad de una señora Salazar.

—A un señor Reyes se le decomizó una leontina enchapada de propiedad de un señor Cubillo.

—A la orden de la Autoridad Judicial, el asunto de un revolver de propiedad de un señor Romero, y que lo poseía un señor Gonzalez, dueño del Acorazado España.

ACCIDENTE

Hoy fué atropellado por su carretón el señor Selín Méndez, trabajador de la casa comercial Tomás Fernández y Hno. Una de las ruedas del vehículo le pasó sobre un brazo. Está bien atendido por sus patrones.

LA SANIDAD EN SAN PEDRO DE MONTES DE OCA

Personas bien conocedoras del estado insalubre de San Pedro de Montes de Oca nos informan de que antes que el suero que habl a la edición de ayer de este diario, está el aseo de la población, importándole poco a la Municipalidad y al Médico del pueblo la gran cantidad de aguas estancadas que en todas las calles significan una amenaza constante para la salud de los habitantes. En los solares aparecen verdaderos criaderos de moscas, debido al descuido de muchos vecinos, que solo cuando tiembla llaman a San Gregorio.

PARA EL SEÑOR GOBERNADOR

Los limones resultan a estas horas un artículo de primera necesidad y una medicina de uso inmediato y eficaz, de lo que resulta que su precio se ha ido a las nubes. Pero lo peor de todo es que con la demanda actual escasean en San José. Excitamos el patriótico interés del señor Gobernador para indicarle que, una circular a los Jefes Políticos pidiendo la remisión de limones a los graueros municipales, como artículo de consumo, sería de benéficos resultados y la clase proletaria se lo agradecerá.

TERMINO LA HUELGA DE LOS EMPLEADOS DE LOS JUZGADOS

Con promesa del señor Ministro de Justicia, de que serían aumentados los sueldos tal y como la Corte Suprema de Justicia, lo había acordado en su presupuesto, los empleados de los juzgados volvieron ayer a sus respectivos empleos. Bien por ellos que ha ejercido su derecho de huelga. Ay de nosotros cuando así lo hagan los maestros de escuela.

NACIMIENTO

El hogar de don Fernando Soto Guardia ha sido obsequiado con un valioso presente del cielo. Mary Emily Rita son los nombres de la preciosa niña que hará las delicias de los esposos Soto-Harrison.

Tópicos comerciales

Las falsificaciones en Costa Rica

Habiéndose acrecentado, a causa de la impunidad, la afluencia de algunos falsificadores locales, bien conocidos, el momento parece oportuno para tomar medidas contra sus procedimientos poco escrupulosos.

Con este motivo, todo comprador de productos de marcas extranjeras como *Perfumería, Lociones* para hermostrar el cabello; *Cognacs; Vinos; Licores; Productos alimenticios; Aceite de oliva; Especialidades farmacéuticas; Polvos de arroz;* etc. etc. que tenga alguna duda acerca de la autenticidad de los mencionados artículos, podrá siempre presentarlos en los diferentes Consulados interesados en San José de Costa Rica, revelando, al mismo tiempo, el nombre de los comerciantes detallistas que los expenden.

La persona que da diez colones (50 francos) por una botella de loción de mala calidad, preparada aquí con alcohol industrial, o que paga un precio elevado por medicamentos nocivos a la salud, cognacs de aguardiente, vinos de Burdeos ilegítimos, vinagres que no son otra cosa que ácido acético pyrolignoso colorado, teñido con caramelo; que son un verdadero cáustico para el estómago, o polvos de arroz que no son más que cal o yeso, y cuyo envase ha sido efectuado aquí, a veces en botellas o cajitas que han contenido antes productos legítimos. Está no solamente estafada en una regular suma de colones, sino que el Estado, es decir, el fisco está despojándose, a su vez, de una entrada aduanera que puede variar entre un colón y un colón cincuenta oro, en cada caso.

Los compradores están interesados, pues, en ligarse con los fabricantes extranjeros, los Cónsules, los miembros de la Facultad de Medicina, lo mismo que el Gobierno de la República, para poner coto a las prácticas vergonzosas de los falsificadores y de sus cómplices, los detallistas, que, halagados por la ganancia, engañan a sabiendas a su fiel y confiada clientela, sin omitir las imprentas, que preparan falsas etiquetas.

Es muy importante desgarrar siempre las etiquetas de las botellas vacías que han contenido productos extranjeros y de no vender ni regalar a nadie, y muy especialmente, a los sirvientes, las botellas, los corchos estampados, las cajitas de cartón de marca que han contenido perfumes, lociones o polvos de arroz. Es preferible quebrarlas y romperlas, pues ello va en bien de la comunidad, impidiendo así la facilidad de falsificar.

Los fabricantes extranjeros y sus representantes en este país, están dispuestos a reprimir los procedimientos de personas poco honradas que les causan un gran perjuicio, engañando al mismo tiempo al público y despojando al Estado de sus rentas.

Hay que esperar que no se verá al Gobierno de la República ayudar a los falsificadores, aceptando el depósito oficial, con inscripción en la Gaceta Oficial (como se ha visto en el Gobierno anterior), de marcas extranjeras inventadas y falsas.

De última hora

Suspende sus gestiones el Gobernador

Al cerrar la edición nos comunica el señor Gobernador que se ha visto forzado a suspender sus gestiones, pues algunos comerciantes que ha visitado en el curso del día, le han hecho ofertas verdaderamente ridículas; con excepción de don Ramón Madrigal, que le dará 12 docenas de cobijas.

Sería triste y vergonzoso que los pudientes, que los capitalistas, que el comercio, no hicieran algo efectivo por los pobres enfermos.

La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi nuevo local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botica Americana.

Alt. Teléfono 751 — Apartado 699:

BAZAR DEL MERCADO

DE JOSE ESQUIVEL

APARTADO 408 San José, C. R. TELEFONO 625

Acaba de recibir sacos nuevos para exportar café a California, Nueva York y a los mercados de Europa a precios sumamente bajos.

J.P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores : FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : toda clase de accesorios y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

La Valenciana

Gran Baratillo del incendio de Calixto Madrigal

Ofrece al público en general mercaderías a precios más bajos que el Gobierno.

Desde hoy ha rebajado los precios de todos los artículos; mantas, lienzos, zarazas, driles, pantalones, frazadas y todo lo que el público quiera en géneros. Sombreros de Pita.

Acaba de recibir corsés "Royal" legítimos, 501 y 506 a precios muy bajos.--Visite Ud. "La Valenciana".

LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Ropa Hecha y Calzado para Niños

Hemos recibido casimires finos, desde 45 colones hasta 90 colones el corte.--Zarazas, frazadas, medias desde 40 céntimos hasta 5 colones el par, y muchas otras novedades que sólo visitándonos se convencerá.

Fíjese bien: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

ZELEDON Hos.

EL VERDADERO Y LEGITIMO TABACO IZTEPEQUE

UNICOS IMPORTADORES SALVADOREÑO TELEFONO NUMERO 121 Sasso Hermanos APARTADO NUMERO 186

DEPOSITO GENERAL :- ALMACEN SASSO :- PASAJE JIMENEZ

Venta al Detalle

EN SAN JOSÉ : Señoras Acosta, (Frente a la 2ª Sección de Policía); Jesús Gómez Ch., en el Mercado; Srts. Mesón, 275 varas al Sur de La Proveedora.

EN CARTAGO : Demetrio Mandas, Marcelino Bárcenas, Tobias Solano, Rivera & Co., «La Copa Blanca».

J.P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país; CERVEZA INGLESA, Guinness Stout : Bass's Ale-Pilsener : CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia : máquinas de escribir UNDERWOOD.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicieta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia. que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o

CLASES DE INGLES Y ESPAÑOL

Para niños y niñas de Kindergarten, hasta segundo grado de las que se hacen cargo, Mercedes Rodríguez Machado y Dora Heilbron Young. Las que deseen además recibir clases de costura y bordado, que se dirijan a la señorita María Isabel Heilbron Young. Las clases quedarán abiertas del 15 de marzo en adelante, siendo su precio mucho más barato que el de otros kindergartens. Para informes casa contigua al Dr. Zumbado. Teléfono 670.—San José, 4 de Marzo de 1920.

VENDO UNA CASA.—De dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informare. Vendo una finca de 460 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cría de ganado, hay 40 animales de cría casas, y abundantes leñas, entrada Boca Barranca; orilla la línea del Pacífico. S. Aráuz.—M. 4. 10 v.

INFLUENZA.—Cúrese Usted con las **CAPSULAS ESPECIALES** que vende la «Farmacia Grillos». Todo el que las ha usado se ha curado inmediatamente. M. 10. 8 v.

TREN EXPRESO A LIMON para los que quieren pasar en el puerto la Semana Santa. Saldrá el miércoles santo a las dos de la tarde; regresará el sábado. \$ 7.00 en primera clase, ida y vuelta; circularán hojas sueltas con más informes.—José Zauora Bolaños.—M. 9—4 v.

HAY QUE HUIR DE LA PESTE! por \$ 30.00 mensuales se alquila una casa grande y cómoda en los alrededores de esta ciudad. Tiene buena agua y luz eléctrica. Informes en esta oficina.—M. 7—4 v.

TECNICO-INDUSTRIAL recientemente llegado al país, tiene actualmente 17 alumnos para clases prácticas de jabonería, perfumería, etc., etc.; se necesitan 3 alumnos más para completar el número.—Dirigir propuestas al Apartado número 779 o a este Diario. M. 8 4 v.

QUIERE LEER ESTE AVISO?—Talvez le conviene. Se vende una casita tras la Jardinería Brade. Un violin en buen estado. Se necesitan dos sirvientas y un salo-nero. Se coloca y se solicita dinero. Me hago cargo de comisiones por el estilo.—Ignacio Barahona en estas oficinas. m. 6. 4 v.

ARMARIO para libros, se compra uno barato. Dirigir propuestas al apartado 977 o a estas oficinas.—F. 28.—8 v.

Notas reporteriles

MANTECAS RANCIAS Y CON SEBO, ETC.

Varias personas se nos han acercado a manifestarnos que varios comerciantes al detal se permiten intoxicar al pueblo con mantecas rancias o revueltas con sebo.

Por supuesto, nos dirán que cada cual vende lo que quiere y que para eso es la libertad de comercio y otras tonaditas cajoneras. Pero nosotros, que observamos que las clases menesterosas a veces no miran la mercadería sino el que se la fien o la baratura, hacemos presente que a favor de estas circunstancias se contribuye al desarrollo de las enfermedades que están azotando nuestra población.

Rogamos a la Higiene una inspección al respecto, para que se convenza de lo que haya de cierto en esta denuncia.

DESASEO EN LAS PANADERIAS

Nos informan que en algunas panaderías de esta capital se observa el mayor desaseo, tanto de parte de quienes hacen el pan como de los expendedores. Ya es tiempo de que comisiones dirigidas por la Jefatura de Sanidad inspeccionen con más exigencia estos establecimientos. Como nos han concretado hechos suplicamos a los dueños de panaderías tengan más lástima del público consumidor.

DON JULIO SANCHEZ

Tenemos conocimiento de que la casa Tournoun ciertamente está pagando el café a 64 colones, pero con la condición de que si don Julio Sánchez aumenta el precio reconocerá la casa referida, la diferencia.

Ahora los productores en pequeño, que forman la gran mayoría, esperan una decisión patriótica del Rey del Café don Julio Sánchez. Y es de esperar por que este señor nunca usó el agiotismo desproporcional de otras casas.

SENSIBLE FALLECIMIENTO

En Heredia falleció la señora doña Esmeralda v. de Cordero. Con tal motivo presentamos nuestro sincero pésame a sus hijos Arturo, Juan Rafael, Jenaro, Jovita y Rosalina, e hijos políticos Salvador Cortés, Filadelfo Benavides, Natalia Lizano y Julia Bolaños.

Tienda de Modas

“PARIS”

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

LEA USTED ESTO QUE LE CONVIENE

Algunas personas en su desesperación por alguna enfermedad de los riñones que no han podido combatir con éxito, tales como: dolor de espalda, dolor de caderas y lomos, hinchazón de las muñecas, piernas y pantorrillas, reumatismo, cansancio, flojedad de las piernas, catarro o inflamación de la vejiga, ardor y quemazón al hacer aguas, derrames voluntarios durante la noche y orina de color sanguinolento o con sedimento; desconfían de tales o cuales preparaciones de patente. A esas personas les conviene probar las **Píldoras “Mitchella”** para los Riñones y seguramente que bendecirán haber tenido la oportunidad de haberlas ensayado. Estando los riñones en estado normal y saludable, según el destino que les dió la naturaleza, todos los productos venenosos que se acumulan en el organismo, son eliminados por las orinas, pero cuando los riñones se hallan congestionados o inactivos por diferentes enfermedades, esos productos nocivos en vez de pasar a las

orinas pasan a la sangre y por ella a todos los tejidos impregnándolos y trayendo un envenenamiento cada vez más grave, llegando en ocasiones a producir trastornos mortales. Tenemos a disposición del público un buen número de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con las **Píldoras “Mitchella”** para los Riñones. En las direcciones que acompaña a cada frasco, se dan a conocer más en detalle las enfermedades de los riñones que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y si Ud. padece de cualquiera enfermedad de los riñones, no debe vacilar en hacer un ensayo con las **Píldoras “Mitchella”** para los Riñones, especialmente si no ha obtenido Ud. resultados satisfactorios con otros medicamentos vendidos para este fin. Pídalas en las Farmacias y Droguerías y no se olvide Ud. sustitutos.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO:

The Costa Rica Mercantile Co.

Surtido Completo de Abarrotes **La Venus** y de Materiales para Pintura

Acete de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY ZALAZAR B.

Suscribase y anúnciese en LA PRENSA

TIENDA DE NOVEDADES **LA GITANA** ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir sacos usados para café y un inmenso surtido de telas y novedades a precios sumamente bajos.

APARTADO 505

TELEFONO 742

CHOFERES!!

Ya llegaron los famosos esmaltes y barnices para autos; preservativos y pinturas para capotas y esmaltes especiales para guardabarrros, radiadores, chasis, etc.

Para muestras y detalles en la oficina de José F. Salazar Q., contiguo a LA PRENSA. M. 5 6 v.

Ford
THE UNIVERSAL CAR

El dueño de automóvil FORD debe recordar que su carro es muy valioso por la utilidad que le presta, para tener el cuidado de no confiárselo a mecánicos inexpertos para su reparación.

Nosotros tenemos mecánicos entendidos en nuestro garage para hacerle las reparaciones que necesite y usamos para ello partes de repuesto genuinamente de la casa Ford.

Tráiganos su carro y economizará tiempo y dinero. No use nunca materiales de repuesto hechos por casas extrañas, que no son más que «imitaciones» o «falsificaciones» de las partes legítimas de la Ford Motor Company y que se fabrican sin preocupación de la buena calidad del material. Confiándonos la atención mecánica de su auto queda doblemente garantizado en cuanto a trabajo y calidad de los repuestos.

Apartado 916 : Teléfono 850

J. P. Arango & Co., Inc.
Agentes en Costa Rica



No tiene Rival para:

Dolor de Garganta, Quemaduras, Almorzaos, Inflamaciones, Manos partidos, Pies cansados, Catarros, Ojos enfermos, Dolor de cabeza, Piquetas de Insectos, Erupciones, Neuralgias, Viruelas y demás afecciones peculiares de los países tropicales.

INDISPENSABLE EN EL HOGAR

Quien lo usa una vez lo usa siempre y lo recomienda en los más elevados términos.

Muestra gratis a quien la solicite. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

Unica fabricantes:

THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc.
Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:

DELCORE, ARONNE & Co.



OLDSMOBILE

BELLEZA



FUERZA

El comprador de un OLDSMOBILE tiene una ventaja marcada, ya sea que se incline a un carro de ocho cilindros o a uno de seis cilindros; ambos satisfacen ampliamente sus deseos.

Todos los factores deseables, fuerza, velocidad, flexibilidad, elegancia, comodidad, facilidad de manejo, son llenados satisfactoriamente por cualquiera de los modelos del OLDSMOBILE.

Tendremos mucho gusto en darle todos los informes que tenga a bien pedirnos usted sobre estos carros. Además de nuestra GARANTÍA de CALIDAD, todos los carros que vendemos llevan nuestra GARANTIA de SERVICIO.

J. P. Arango & Co., Inc.

Apartado 916

San José, C. R.

Teléfono 850